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Kurzzusammenfassung 

In der Planungsphase von Bauprojekten legen Bauherr, Planer und Architekt die bautechnische 

Qualität und technische Ausstattung des Gebäudes fest. In der Praxis ist häufig die Höhe der 

Herstellungskosten der bestimmende Faktor. Nutzungskosten, die sich erst nach und nach 

manifestieren, werden immer noch eher unterschätzt. 

Ziel des Forschungsprojektes LZK-SIM [BAU] war die Entwicklung eines Tools zur Prognose der 

Lebenszykluskosten (LZK) von Gebäuden auf Basis von statistisch gesicherten Kostenkennwerten 

zum Zeitpunkt der Planungsphase. Das Tool erlaubt approximativ die Optimierung der 

Konfiguration von Bauteilen und technischen Anlagen. Bei der Entwicklung wurde von Beginn an 

die Intention verfolgt, eine praxistaugliche, möglichst einfache Lösung zur Analyse und 

Optimierung von LZK für Gebäude zu entwickeln. Der Benutzer soll das Tool über eine 

Webschnittstelle steuern können. Durch Eingabe weniger in der Planungsphase vorliegenden 

Informationen soll er in die Lage versetzt werden, die LZK eines Gebäudes prognostizieren und 

durch Änderung der Bauwerkskonfiguration optimieren zu können. 

Zur Prognose der LZK wurde ein Standardbürogebäude definiert, um die Standardflächen 

prozentual darzustellen. Somit wird keine feste Raumanordnung vorgegeben. Durch Verwendung 

von Standardraumarten können die in Bürogebäuden verwendeten Bauelemente festgelegt und 

Mengen und Massen ermittelt werden. Für die Berechnung der LZK ist eine Datenbank mit 

Kostenkennwerten und Lebensdauern für die betrachteten Bauelemente bzw. technischen 

Anlagen in ihrer jeweiligen Ausführungsart hinterlegt. Die Kostengliederung der 

Herstellungskosten erfolgt gemäß DIN 276, die Gliederung der Nutzungskosten nach DIN 18960. 

Bei der Optimierung der LZK werden Herstellungskosten der KG 300 und 400 (DIN 276) und 

Nutzungskosten der KG 300 und 400 (DIN 18960) berücksichtigt 

Eine Besonderheit von LZK-SIM [BAU] besteht darin, dass eine optimale Lösung nicht explizit 

hergeleitet, sondern durch Variablen, Nebenbedingungen und die Zielfunktion implizit 

beschrieben wird. Durch diesen in der Mathematik weit verbreiteten Ansatz ist es möglich, ein 

ganzheitliches Modell unter Berücksichtigung aller relevanten Maßnahmen und Einschränkungen 

zu erstellen, dessen Lösung eine optimale Auswahl an Entscheidungen impliziert. 

Die Prognose der LZK für ein Gebäude vor der eigentlichen Realisierung ist ein 

richtungsweisender Ansatz, um Zielkonflikte bzw. Optimierungspotenziale frühzeitig zu 

identifizieren und Planungen hieran anzupassen.  
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Abstract 

In the planning phase of construction projects, the client, planner and architect determine the 

structural quality and technical equipment of the building. In practice, the level of production 

costs is often the determining factor. Usage costs, which only gradually manifest themselves, are 

still rather underestimated. 

The aim of the research project LZK-SIM [BAU] was to develop a tool for predicting the life cycle 

costs (LCC) of buildings on the basis of statistically proven cost parameters at the time of the 

planning phase. The tool allows the approximate optimization of the configuration of 

components and technical systems. Right from the start, the intention was to develop a practical, 

simple solution for the analysis and optimization of LCC for buildings. The user should be able to 

control the tool via a web interface. By entering less information available in the planning phase, 

he should be able to forecast the LCC of a building and to optimize it by changing the building 

configuration. 

A standard office building was defined to forecast the LCC in order to display the standard areas 

as a percentage. This means that no fixed room arrangement is specified. By using standard room 

types, the components used in office buildings can be defined and quantities and masses can be 

determined. For the calculation of the LCC, a database with cost parameters and lifetimes for the 

considered building elements or technical installations in their respective design type is stored. 

The cost breakdown of the manufacturing costs is according to DIN 276, the breakdown of the 

usage costs according to DIN 18960. When optimizing the LCC, the manufacturing costs of cost 

groups 300 and 400 (DIN 276) and the usage costs of cost groups 300 and 400 (DIN 18960) are 

taken into account. 

A special feature of LZK-SIM [BAU] is that an optimal solution is not explicitly derived but 

implicitly described by variables, constraints and the objective function. This approach, which is 

widely used in mathematics, makes it possible to create a holistic model, taking into account all 

relevant measures and limitations, whose solution implies an optimal selection of decisions. 

The forecast of the LCC for a building before the actual realization is novel approach to identify 

conflicting goals or optimization potentials early on and to adapt planning to them.  
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